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На встречах с руководством 
предприятий обсудили законода-
тельные меры поддержки отече-
ственного агропроизводства, обес- 
печение отрасли высококвалифи-
цированными кадрами, а также це-
новую политику. Гостям рассказа-
ли о работе фермы по выращива-
нию племенного молодняка круп-
ного рогатого скота молочных по-
род, а также о процессе производ-
ства молочной и мясной продукции.

Тверская область – важный ре-
гион присутствия системообразую-
щей ГК “Агропромкомплектация”, 
где представлены все звенья зам-
кнутого цикла производства “от по-
ля до прилавка”.

На молочном комплексе КРС 
“Ручьевское молоко” гостей встре-
тили генеральный директор ГК “Аг-
ропромкомплектация” Сергей Но-
виков и генеральный директор ПО 

“Дмитрогорское” Денис Дородных. 
Гости посетили несколько корпу-
сов, увидели взрослое поголовье, 
телят в индивидуальных домиках и 
автоматизированный доильный зал.

“Молочное животноводство – 
одно из ключевых направлений 
деятельности Группы компаний, – 
комментирует генеральный дирек-
тор ГК “Агропромкомплектация” 
Сергей Новиков. – Продуктивность 
нашего стада голштинской поро-
ды наглядно иллюстрируют цифры: 
650 тонн молока в сутки и порядка 
220 тыс. тонн валовый надой в год 
суммарно по молочным комплексам 
КРС в тверском и курском регио-
нах. Достигать таких показателей 
позволяет собственная селекция, 
это основа современного животно-
водства”.

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ РФ

АПК Нечерноземья: золотое дно или черная дыра?

(Окончание на 3-й стр.)

15 августа в Тверской области состоялось выездное совеща-
ние Совета Государственной Думы под руководством Председа-
теля ГД Вячеслава Володина с участием министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева, а также губернатора региона Игоря 
Рудени. Перед совещанием Председатель ГД, министр и депутаты 
ознакомились с работой ряда агропромышленных объектов в Ко-
наковском районе Тверской области.

Сегодня гостем редакции “СЖ” 
стал руководитель Федерального 
научного селекционно-технологи-
ческого центра садоводства и пи-
томниководства” (ФГБНУ ФНЦ са-
доводства), академик Российской 
академии наук (РАН), доктор эконо-
мических наук, профессор Иван Ми-
хайлович Куликов.

– Иван Михайлович, предла-
гаю в нашем разговоре в каче-
стве разделительных линий по 
темам воспользоваться строка-
ми замечательного стихотворе-
ния Евгения Долматовского “И 
на Марсе будут яблони цвести”. 
Не возражаете?

И.М. Куликов: Я с большим по-
чтением отношусь к творчеству это-
го замечательного поэта.

Перед нами небывалые пути
– Скажите, что вдохновляет 

возглавляемый вами коллектив 
к новым научным поискам и от-
крытиям?

И.М. Куликов: Ученые – лю-
ди творческие и работают на бла-
го своей страны. Я считаю, что са-
доводство в какой-то мере сродни 
космонавтике. Мы постигаем неиз-
веданное – на земле, космонавты – 
на земной орбите. Это мое сравне-
ние в 2022 году поддержал коман-
дир экипажа космического корабля 
Олег Артемьев, когда приветство-
вал участников нашего XII  Меж-
дународного форума “Дни сада в 
Бирюлево”, а эмблема нашего Цен-
тра побывала в космосе. Мы не 
только дружим с отрядом космо-
навтов и Звездным городком, но и 
создаем новые сорта плодовых и 
ягодных культур для функциональ-
ного питания, в том числе и космо-
навтов. Наш Центр участвует в ра-
боте Консорциума “Здоровьесбе-
режение, питание, демография”, в 
его составе – несколько десятков 
научных и образовательных орга-
низаций, работающих в сфере ме-

дицины, пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, сельско-
го хозяйства. Что нас объединяет? 
Совместная работа над новыми ви-
дами отечественной специализиро-
ванной пищевой продукции для всех 
групп населения Российской Феде-
рации. Наша главная цель – полу-
чить результат в решении глобаль-
ной задачи: здоровьесбережение 
нации и улучшение качества жизни.

– Иван Михайлович, судя по 
научным трудам, вы – сторонник 
модели крупных сельскохозяй-
ственных предприятий в отрас-
ли растениеводства, причем раз-
ных форм собственности. А как 
это представлено в масштабах 
страны?

И.М. Куликов: Состояние и тен-
денции развития аграрного секто-
ра, его экономическая эффектив-
ность, приоритетные направления 
предусматривают концентрацию 
производства плодово-ягодной про-
дукции в сельскохозяйственных ор-
ганизациях и специализированных 
агропредприятиях. Садоводство – 
капиталоемкая, но при этом доста-
точно рентабельная отрасль. Ос-
новными потребителями научной 
продукции (технологии, селекци-
онные достижения, цифровизация, 

Яблочный Спас – поистине народ-
ный праздник. Уже стало традицией в 
коллективе Федерального научного 
селекционно-технологического центра 
садоводства и питомниководства в эти 
дни проводить международный форум 
“Дни сада в Бирюлево”. В этом году 
мероприятие также состоится в пред-
дверии этого великого православного 
праздника (17–19 августа) и сотни уче-
ных аграрной отрасли будут делиться 
знаниями и вести дискуссии о развитии 
российского садоводства. К празднику 
выходит в свет интересная книга. Из-
дание так и называется – “Яблочный 
спас”. Книга подготовлена по инициа-
тиве ФНЦ садоводства, при поддержке 
“Фонда развития и поддержки садо-
водства” и участии Союза писателей 
России. Она посвящена непростому 
труду представителей аграрной науки.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ И на Марсе будут
яблони цвести

(Окончание на 15-й стр.)

Технологии определяют развитие



механизация, роботизация) являются 
крупные агрохолдинги и предприятия с 
замкнутым циклом производства, распо-
лагающие финансовым капиталом и до-
ступом к долгосрочному кредитованию. 
Это позволяет им непрерывно обновлять 
материально-техническую базу, внедрять 
инновации, производить большие объе-
мы качественной продукции и контроли-
ровать значительную часть продоволь-
ственного рынка.

Хорошо, когда с тобой товарищи
– Какие Вы видите перспективы на-

учного сопровождения развития садо-
водства в стране, в чем выражается го-
сударственная поддержка российских 
ученых?

И.М. Куликов: Сегодня Минобрнауки 
России, Минсельхоз России, РАН с боль-
шим вниманием относятся к развитию от-
ечественного садоводства. Для решения 
поставленных задач ежегодно выделяет-
ся финансирование на федеральном и ре-
гиональном уровнях, объявляются гранты, 
научно-исследовательские учреждения 
оснащаются современным лабораторным 
оборудованием и приборами для проведе-
ния исследований, проводится подготовка 
и повышение квалификации научных ка-
дров. В 2019 и 2022 гг. в рамках нацпроек-
та “Наука и университеты” в нашем Центре 
созданы молодёжные лаборатории репро-
дуктивной биотехнологии; аналитической 
биохимии и физиологии сельскохозяй-
ственных растений, с ежегодным допол-
нительным финансированием. Благодаря 
государственной программе “Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и ком-
мунальными услугами граждан Российской 
Федерации” шесть молодых учёных полу-
чили сертификаты и приобрели жилье. Но-
вейшие технологии, современное оборудо-
вание и широкие научные связи определя-
ют сегодняшний облик учреждения.

В конце июня с.г. в нашем Центре про-
ходило заседание Консультативного со-
вета при Отделении сельскохозяйствен-
ных наук РАН. Встреча была знаковой и 
прошла с большой пользой для обеих сто-
рон, особенно для наших молодых уче-
ных, поскольку участниками мероприятия 
были академики РАН, в прошлом – руко-
водители советского и российского АПК. 
Это далеко не первая встреча, итоги кото-
рых дают стимул к дальнейшему развитию 
отрасли садоводства. В свое время у нас 
побывало немало руководителей высо-
кого ранга, например, Председатель Со-
вета Федерации РФ С.М. Миронов (2006 
г.), Председатель Правительства России 
В.А. Зубков (2009 г.) и др.

Наши ученые участвуют в разработке 
нормативных актов, касающихся отрас-
ли, принимали участие в формировании 
Подпрограммы “Развитие садоводства и 
питомниководства” Федеральной науч-
но-технической программы развития сель-
ского хозяйства на 2017–2030 г.г. (ФНТП). 
В рамках данной программы совместно с 
производителями посадочного материала 
разработаны комплексные научно-техни-
ческие проекты, направленные на полу-
чение саженцев плодовых и ягодных куль-
тур отечественных сортов для удовлет-
ворения спроса населения нашей страны. 
Уверен, что к 2030 году будут достигнуты 
заявленные в ФНТП показатели по разви-
тию садоводства.

Всю вселенную проехать и пройти
– География районирования сортов 

плодовых и ягодных культур в климати-
ческих зонах необъятной России – это 

очень интересно. А каковы масштабы 
продвижения созданных вашим Цен-
тром сортов в разные регионы страны?

И.М. Куликов: С 1930 г. в нашем Цен-
тре создано более 370 сортов сельскохо-
зяйственных культур, собрана уникальная 
генетическая коллекция плодовых, ягод-
ных, цветочно-декоративных и редких са-
довых культур различного эколого-геогра-
фического происхождения, которая насчи-
тывает свыше 14 000 сортообразцов, с их 
использованием создаются новые сорта. 
Ежегодно проводится изучение гибрид-
ных фондов в объеме свыше 57 тыс. се-
янцев; закладываются новые коллекцион-
ные участки; проводятся молекулярно-ге-
нетические исследования, создаются ген-
банки. В настоящее время создание со-
рта – это уникальная совместная работа 
селекционеров, физиологов, биохимиков, 
агротехников и других ученых. Востребо-
ванность сортов Центра подтверждается 
наличием неисключительных договоров 
(220 ед.), спросом населения Московской 
агломерации и близлежащих областей, так 
как наши сорта хорошо себя зарекомендо-
вали как в промышленном саду, так и на 
садовом участке. По материалам Россель-
хозцентра доля сортов селекции Центра в 
общем объеме производства посадочного 
материала в стране составляет от 3,9 (со-
рта смородины) до 50% (сорта малины).

– В современных реалиях какие 
наработки Центр готов предложить в 
области питомниководства, чтобы опе-
ративно реагировать на запросы сель-
хозпроизводителей?

И.М. Куликов: По данным Минсельхо-
за России в 2022 г. доля использования от-
ечественных саженцев для закладки садов 
в хозяйствах различных форм собственно-
сти составила 74%, однако 2,5 тыс. га са-
дов были заложены импортным посадоч-
ным материалом. В рамках поручений Пре-
зидента России В.В. Путина в настоящее 
время осуществляется колоссальная под-
держка российских производителей плодо-
вой и ягодной продукции, предоставляют-
ся стимулирующие субсидии на закладку 
интенсивных садов семечковых и косточ-
ковых культур при условии использова-
ния саженцев, произведенных в Россий-
ской Федерации. К 2030 г. самообеспечен-
ность саженцами должна составить 100%. 
Одним из приоритетных направлений на-
шего Центра является питомниководство, 
поэтому выполнение поручений Президен-
та России под силу нашему коллективу. В 
2021 г. в рамках федерального проекта 

“Развитие масштабных научно-технологи-
ческих проектов по приоритетным иссле-
довательским направлениям” националь-
ного проекта “Наука и университеты” соз-
дан Селекционно-семеноводческий центр 
в области плодовых и ягодных культур 
(ССЦ). Стратегической целью ССЦ явля-
ется объединение интеллектуальных ре-
сурсов, научной инфраструктуры и исполь-
зование научно-технологического задела 
для создания конкурентоспособных селек-
ционных достижений, разработки и вне-
дрения технологий в отечественное садо-
водство и питомниководство. Экономиче-
ская цель – обеспечение производства по-
садочного материала плодовых и ягодных 
культур, внедрение научно-обоснованной 
системы ведения питомниководства в раз-
личных регионах нашей большой страны. 
В 2021–2022 гг. в рамках данного проекта 
произведено свыше 272,87 тыс. шт. сажен-
цев яблони, груши, вишни, сливы, череш-
ни, малины, смородины и земляники садо-

вой. С 2024 года ежегодный объем произ-
водства посадочного материала должен 
вырасти до уровня не менее 625,0 тыс. шт.

Жить и верить – это замечательно
И.М. Куликов: Сегодня Федеральный 

научный селекционно-технологический 
центр садоводства и питомниководства 
является местом притяжения для студен-
тов, молодых ученых и специалистов. Со-
здана современная материально-техниче-
ская база для проведения научно-иссле-

довательской работы, повышения квали-
фикации. Есть возможность обучаться по 
целевому направлению с дальнейшим тру-
доустройством и достойной оплатой тру-
да. Научный потенциал и достижения на-
шего Центра при поддержке Минобрнау-
ки России и Российской академии наук по-
зволяют выполнять задачи, поставленные 
Президентом России В.В. Путиным и Пра-
вительством РФ, касающиеся продоволь-
ственной безопасности нашей страны и 
обеспечения населения вкусной, полез-
ной, насыщенной биологически-активны-
ми веществами витаминизированной про-
дукцией отечественного садоводства.

– Иван Михайлович, среди наших чи-
тателей немало фермеров, садоводов и 
огородников. Как они могут получить 
доступ к новинкам, созданным в вашем 
коллективе Центре?

И на Марсе будут
яблони цвести

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

И.М.Куликов: Саженцы плодовых и 
ягодных культур как новых, так и хорошо 
известных сортов собственной селекции 
мы реализуем населению в наших торго-
вых павильонах, расположенных в г. Мо-
скве, Ступинском и Ленинском районах 
Московской области. Вся необходимая 
садоводам и производителям плодовой и 
ягодной продукции информация имеется 
на сайте Центра (vstisp.org). С представи-
телями реального сектора экономики го-
товы сотрудничать на договорной осно-
ве и с перспективой на несколько лет. У 
нас не только уникальный и богатый ас-
сортимент высококачественного поса-
дочного материала, но и опыт по взаимо-
действию с хозяйствами различных форм 
собственности: разрабатываем и вопло-
щаем в жизнь проекты промышленных са-
дов, внедряем сорта и агротехнологии, 
созданные учеными ФГБНУ ФНЦ Садо-
водства.

В заключении два коротких вопроса:
– Вы часто бываете в родном вузе 

на Тамбовщине, встречаетесь с коллек-
тивом преподавателей и студентов?

И.М. Куликов: Мой жизненный путь 
от агронома до академика РАН вряд ли 
бы состоялся без людей, которые вло-
жили в меня знания, были наставниками, 
создавали условия для достижения ре-
зультатов. Я с благодарностью вспоми-
наю преподавателей и студенческие го-
ды, проведенные в вузе, который сейчас 
называется Мичуринский государствен-
ный аграрный университет. Поддержи-
ваю связь с однокурсниками, многие из 
которых остались верны профессии, ста-
ли учеными, специалистами, руководите-
лями организаций аграрной отрасли.

Сегодня мы поддерживаем контакт с 
аграрными вузами всей страны. Студен-
ты проходят в Центре производственную 
практику, проводят опыты и эксперимен-
ты для дипломных работ и параллельно 
включаются в исследовательский про-
цесс. Видя отличное оснащение лаборато-
рий, уровень проводимых исследований и 
перспективы в науке, многие из них, при-
ходят к нам на работу, самые целеустрем-
ленные обучаются в аспирантуре, получа-
ют ученые степени, строят не только ка-
рьеру, но и создают семью.

– Вы много достигли в своей жизни, 
есть еще какая нереализованная мечта 
или цель?

И.М. Куликов: Самый надежный ком-
пас на жизненном пути – это цель. На бли-
жайшую перспективу она видится в за-
вершении освоения земель на террито-
рии Отделения генофонда и биоресурсов 
растений (пос. Михнево Ступинского рай-
она), создании там современной матери-
ально-технической базы для исследова-
ний, закладке новых генетических коллек-
ций садовых культур, формировании на-

учно-технологического кластера для под-
готовки специалистов и научных кадров. 
Для реализации этой цели потребуются 
силы, средства и энергия (ред. улыбается), 
надеюсь на помощь нашего коллектива, а 
также заинтересованных государствен-
ных структур и представителей бизнеса. 
Уверен, что моя цель вполне достижима и 
будет нами воплощена в жизнь. А мечта, – 
она сбывается, главное в нее верить…

В подготовке материалов принимали уча-
стие сотрудники ФГБНУ ФНЦ Садоводства: 
зам. директора по научной работе, к.с.-х.н. 
Т.А. Тумаева; ученый секретарь, к.б.н. А.В. Ке-
лина; зав. аспирантурой Е.К. Сашко. Редакция 
газеты СЖ выражает им за это свою искрен-
нюю признательность.

Диана КАГЕРМАНОВА,
“Сельская жизнь”.

Лабораторные исследования биологического материала земляники садовой.

Генетическая коллекция плодовых и ягодных культур in vitro. 

Совещание с молодыми учеными.
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